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--En Santiago de Chi le, a quince días del mes de a b r i l  de m i l  no- 

vecientos setenta y s i e t e ,  siendo l a s  16.35 horas, se reúne en Sesión Secre - 
t a  L e g i s l a t i v a  l a  H. Junta de Gobierno, p res id ida  por  e l  señor Comandante 

en Je fe  del  E j é r c i t o ,  General Augusto Pinochet Ugarte, e integrada por  e l  

señor Comandante en Je fe  de l a  Armada, Almirante José T o r i b i o  Merino Castro, 

por  e l  señor Comandante en Je fe  de l a  Fuerza Aérea, General Gustavo Leigh 

Guzmán y por  e l  señor D i rec to r  General de Carabineros, General César Mendo- 

za Durán. 

--Concurren l o s  señores Sergio de Castro Spikula, M i n i s t r o  de Ha- 

cienda; Pablo Baraona UrzGa, M i n i s t r o  de EconomÍa; General de Brigada Ser - 
g i o  Covarrubias Sanhueza, M i n i s t r o  Je fe  del  Estado Mayor Presidencia l ;  Gene 

r a l  de Brigada P a t r i c i o  Torres Rojas, Je fe  del Comité Asesor; Coronel de 

E j é r c i t o  Lu is  DanÚs Covián, Vicepresidente de l a  Corporación de Fomento de 

l a  Producción; Capitán de Navío Pedro Larrondo Jara, Subsecretar io de Ha -- 
cienda; Manuel Beyt Ía Barr ios,  D i r e c t o r  Nacional de Impuestos Internos; I s -  

mael lbar ra  Léniz, F i sca l  de l a  CORFO; Coronel de E j é r c i t o  Fernando Lyon Sal - 
cedo, Je fe  de l a  Subjefatura L e g i s l a t i v a  del COAJ; Capitán de Navío Mario 

Duvauchelle Rodrlguez, Secre tar io  de Legis lac ión,  y l o s  Asesores Ju r íd i cos  

de l o s  señores Miembros de l a  H. Junta de Gobierno: señor i t a  M6nica Madaria- 

ga Gut i é r r e z  (sr. General P i nochet) ; Capi tán de Fragata Hernando Mora les  

Ríos (sr. Almirante Merino); Coronel de Aviac ión Ju l  i o  Tapia Fa lk  (sr.  Gene- 

r a l  ~ e i g h ) ,  y Capitán de Carabineros Harry GrUnewaldt Sanhueza (sr .  General 

~endoza)  . 

MATERIAS LEGISLATIVAS. 

1.- PROYECTO DE DECRETO LEY QUE DICTA NORMAS'SOBRE IMPUESTOS'A'VEHICULOS MO- 

TORIZADOS QUE INDICA. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Conforme a l o  acordado en l a  

sesión rec ién  pasada, l a  Comisión se reunió ayer, l l e g ó  a un acuerdo de- 

terminado que me fue  entregado esa noche y hoy e l  Se rv i c io  de Impuestos 

Internos y l a  CORFO p i d i e r o n  rever  e l  asunto. Hubo una nueva reunión que 

terminó hoy a l a s  13.30 de l a  ta rde y ahora t r a i g o  l o  que se r e s o l v i ó  

esa oportunidad. 
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--Da lectura a los Vistos del proyecto y a su artículo 1 "  (reem- 

plaza decreto ley 1.420, de 1976, por otro). 

--El artículo 1" del nuevo texto propuesto establece impuesto que 

señala a la importación de los vehÍculos que indica; 

El señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- ¿Por qué se dice 

"costo final", en vez de "precio final", cuando se trata de los vehÍculos im - 
portados? En la reunión de hoy en la mañana de nuestro grupo de estudio vi- 

mos que el precio final era el elemento resolutivo para determinar el impues - 
to. Por lo tanto, ¿qué importa el costo? Creo que establecer "costos de 

producción" es mal castellano. 

El señor DIRECTOR DE IMPUESTOS INTERNOS.- En realidad, el precio 

final se refiere al precio del vehículo nacional, que es el precio de venta 

al público incluidos los impuestos. 

En cuanto a la tributación que afecta al importado, se habla' de 

costo final porque la ley da una determinación para llegar a un valor final, 

que es lo que se considera el costo final para los efectos de la aplicación 

del impuesto, ya que éste se devenga al momento de internarse el vehículo al 

país. Así es que hay un tratamiento diferente para el vehículo nacional en 

relación al importado. 

El señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Pero el im - 
puesto se paga sobre el valor, en moneda nacional o extranjera, que va a pa- 

gar el que adquiere el bien, y eso se llama precio. 

El señor MlNl STRO DE HACIENDA.- &Puedo hacer una observación que, 

a mi juicio, podría aclarar la discusión? 

Sería partidario que termináramos de leer el proyecto, porque más 

adelante se va a plantear un problema que, en mi opinión, se resuelve ponién - 
dole impuesto sobre precio final. 

--Se leen los artículos 2", 3 " ,  4", 5", 6", 7" y 8" del nuevo tex - 
to propuesto en reemplazo de las normas con idéntica numeración del decreto 

ley 1.420. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- A continuación, está repeti- 

da la página 3 del proyecto porque el artículo 9" tiene dos alternativas. De 

pende de lo que resuelva la H. Junta respecto de cuál de los dos criterios se 

adoptará. Leeré la primera alternativa: 

"Artículo g O . -  El impuesto establecido en el presente decreto ley 

no se aplicará a los vehículos que gocen de exención total o parcial de los 

derechos y demás gravámenes de importación, ni a los vehículos que se 

ten al amparo de 1 os decretos 1 eyes Nos. 889, 1.055 y 1.61 1 . 
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"No obstante, facúl  tase a l  Presidente de l a  Repúbl ica para que, 

dentro del plazo de 90 días, determine cuáles vehículos de aquellos a que 

se r e f i e r e  e l  i nc iso  an te r i o r  quedarán sujetos a l  pago del impuesto." 

La norma a l t e rna t i va  suprime l a  f rase f i n a l  del primer inciso; es 

decir ,  no hace referencia a l os  vehículos que se importen a l  amparo de los  

decretos leyes 889, 1.055 y 1.611. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Ventajas y 

desventajas del tex to  segundo. 

E l  señor SECRETARIO Es un problema que, fundamen - 
talmente, planteó CORFO, señor 

E l  señor VICEPRESIDENTE DE CORF0.- Uno de los  textos agrega l a  f ra  - 
se "ni a los  vehículos que se importen a l  amparo de los  decretos leyes 889, 

1.055 y 1 .61111, con l o  cual se está cambiando parcialmente l a  actual  l eg i s l a -  

ción. 

Entonces, part iendo de l a  p o l í t i c a  que de f i n i ó  l a  Junta en e l  sen- 

t i d o  de que no quería que hubiera automóviles de l u j o  en e l  t e r r i t o r i o  nacio- 

nal  e interpretando como ta les  a aquéllos de más de 11 m i l  dólares; opino que 

esto debe determinarse en todo e l  t e r r i t o r i o .  

Por l o  tanto, a m i  entender, no hay razones para que en Punta Are- 

nas, en Ar ica o en cualquier  o t r a  par te  s im i l a r  deban t r a n s i t a r  dichos vehícu - 
los. Esa es l a  regla más general, l a  más jus ta  y con menores excepciones. A l  

agregar l a  f rase que destaqué.se suma e l  hecho de que actualmente ya pueden 

en t ra r  algunos automóviles de l u j o  en e l  Norte y, s i n  embargo, por una dispo- 

s i c i ón  de l a  Contralor ía,  no sucede l o  mismo en Punta Arenas. Por e l l o ,  se 

estaba tratando de cor reg i r  esta anomal fa. 

Yo propongo que l a  anomalía se c o r r i j a  en e l  sentido de l a  l ey  ge- 

neral ,  y l a  l ey  más general es que los  autos de más de 11 m i  l dólares no in-  

gresen a l  t e r r i t o r i o  nacional en las  condiciones que se mencionan. Esa es m i  

proposición. 

El señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Estoy-de acuerdo. 

E l  señor GENERAL LEIGH, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Concuerdo en que 

debe leg is la rse  por l o  más bajo. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- ¿A qué se re f i e ren  

los  decretos leyes 889, 1.055 y 1.6111 

La señor i ta ASESORA JURlDlCA DE LA PRESIDENCIA.- Son los  

miento aduanero especial,  señor Almirante. 
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E l  señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- ¿Aquí están i n  - 
c lu idas  también l a s  leyes r e l a t i v a s  a l os  func ionar ios  del  M i n i s t e r i o  de Rela 

cienes Exter io res  y de Defensa? 

La señor i ta  ASESORA JURlDlCA DE LA PRESIDENCIA.- Esos f i g u r a n  en 

l a  p a r t e  primera de l a  norma. 

E l  señor VICEPRESIDENTE DE LA CORF0.- Eso está en l a  l e y  y se man- 

t iene.  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Lo que va a su - 
ceder es que l o s  señores que salen a l  ex t ran je ro  y t ienen pos ib i l i dades  de 

t r a e r  automóviles van a i n t e r n a r  l o s  más caros. 

La señor i ta  ASESORA JURlDlCA DE LA PRESIDENCIA.- Eso siempre ha es - 
tado permi t ido,  señor Presidente. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Eso es 1 0  que 

hay que impedir en alguna forma. 

La señor i t a  ASESORA JURlDlCA DE LA PRESIDENCIA.- Eso se r ía  l o  idea l .  

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- No es pos ib le  

que, de repente, l l egue  un Capitán y porque estuvo un año en e l  ex t ran je ro  i n -  

t e rne  un Mercedes Benz ú l t i m o  modelo. 

La señor i ta  ASESORA JURlDlCA DE LA PRESIDENCIA.- Precisamente, se- 

ñor Presidente, se puede dar l a  s i t u a c i ó n  de que, s i  se impide e l  ingreso de 

vehículos de va lores  superiores a 11 m i l  dólares, sean justamente l o s  de l o s  

miembros de l a s  Fuerzas Armadas l o s  automóviles de mayor v a l o r  l o s  que c i r c u -  

len, y eso p roduc i r ía  una mala imagen. Esto también sucedería con l o s  de l o s  

funcionar ios de l  M i n i s t e r i o  de Relaciones Exter iores.  

E l  señor VICEPRESIDENTE DE LA CORF0.- Señor Presidente, habría que 

de ja r  exentos a l o s  d ip lomát icos ex t ran jeros .  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Podría dec í rse  - 
l e s  a l o s  d ip lomát icos que pueden i n t e r n a r  autos por  determinado va lo r ,  pero 

que cuando l o s  vayan a vender están l iberados de impuestos hasta d icho v a l o r  

solamente. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Eso l o  considero fan tás t i co ,  pero 

no sé s i  ser ía  f a c t i b l e .  

E l  señor DlRECTORiDE IMR.INTERNOS .- E l  a r t í c u l o  9" s i n  e l  agrega- 

do de l o s  D.L. 889, 1.055 y 1.611 es igual  a l  an te r io r .  En e l  i n c i ~ s o  segundo 

se facu l  taba a l  Primer Mandatario para que determinara por  decreto qué a u t o d  - 
v i l e s  iban a pagar e l  impuesto. 

E l  M i n i s t e r i o  de Hacienda s u g i r i ó  un decreto supremo para que de - 
terminados autom<jviles, inc luso l o s  que t r a j e r a n  l a s  Fuerzas Armadas o e l  M' -  

& 
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n i s t e r i o  de RR. EE., pagaran impuesto desde determinado margen. Ese decreto, 

f inalmente, no se cursó. Es l a  misma a t r i b u c i ó n  que se da ahora; a s í  es que 

e l  Presidente podría e j e r c e r  l a  f a c u l t a d  y d e c i r  que l o s  automóviles que t r a i  - 
gan l a s  Fuerzas Armadas o e l  M i n i s t e r i o  de Relaciones quedan a fec tos  a un de- 

terminado impuesto desde t a l  monto, no necesariamente e l  t r i b u t o  que estable-  

ce esta ley.  

Acerca de por qué se agrega e l  D.L. 889, nosotros siempre entendi-  

mos que dicho cuerpo lega l  contenía una exención p a r c i a l  de derechos, porque 

efect ivamente l o s  automóviles que ingresen a l  país por  Punta Arenas pagan en 

es te  momento e l  50% del  derecho normal. S in  embargo, l a  Cont ra lo r ía  i n t e r p r e  

t ó  que no era una exención p a r c i a l ,  s ino  que era  un arancel d i f e ren te ,  con l o  

cual l os  veh?culos quedaban a fec tos  a l  impuesto. 

Ante esto, e l  Intendente de Punta Arenas ha llamado insistentemen- 

t e  por  te lé fono  y t i e n e  armado un revuelo en l a  zona, porque toda 1a;gente que 

ha t r a í d o  automóviles quedaría a fec ta  a d icho impuesto, en c i rcunstanc ias  de 

que in i c ia lmen te  pensaron que no se r ía  a s í  porque tenían exención p a r c i a l  de 

derechos, pero, rep i to ,  l a  Cont ra lo r ía  i n t e r p r e t ó  l o  con t ra r io .  

E l  señor VICEPRESIDENTE DE LA CORF0.- En esta p a r t e  estamos l e g i s -  

lando para e l  f u tu ro ,  a s í  es que no hay problema alguno en establecer  l a  nor-  

ma más general de aquí para adelante. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.-Así l o  entiendo, 

porque después v iene l a  o t r a  l e y  hacia at rás.  

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Del debate debo deduci r  enton 

ces que e l  a r t í c u l o  9" en e l  cual se c i t a n  l o s  decretos leyes 889, 1 .O55 y 

1.611 es fórmula que no se acepta po r  l a  Junta. Les agrada l a  o t ra .  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Queda l a  más 

ampl ia. 

E l  señor DIRECTOR DE IMPUESTOS INTERNOS.- De todas maneras, s i  que - 
da l a  norma más amplia se va a produc i r  e l  problema en es te  momento en cuanto 

a que por  lquique y Ar ica  podrán en t ra r .  No a s í  po r  Punta Arenas, porque se 

considera que se t r a t a  de aranceles especiales. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- ¿Al c i t a r  esas 

normas queda l a  ex igencia en ambas par tes? 

La señor i ta  ASESORA JURlDlCA DE LA PRESIDENCIA.- Podría agregarse 

e l  término  exclusivame mente" y e l  t e x t o  quedaría en l a  s igu ien te  forma: "E l  i m  - 
puesto es tab lec ido  en e l  presente decreto l e y  no se a p l i c a r á  exclusivamente a 

l o s  vehículos que gocen de exención t o t a l  o p a r c i a l  de l o s  derechos y 

gravámenes de importación." 
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E l  señor JEFE DE LA SUBJEFATURA LEGISLATIVA.- Creo que en esto hay 

una confusión. La a l t e rna t i va  presentada aquí sólo se reduce a establecer s i  

se incorpora Magallanes o no, y nada más. Lo que apunta e l  señor Coronel Da- 

nÚs va más a l  l á  y habría que redactar o t r o  tex to  d i s t i n t o .  

E l  señor ALMl RANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- No veo por qué ra  - 
zón van a tener d i s t i n t o  tratamiento Punta Arenas y Arica, pues ambas están 

bajo sistemas t r i b u t a r i o s  s imi lares por su s i tuac ión de aislamiento. Ahora, 

s i  l a  Contralor ía in te rp re tó  en forma d i s t i n t a  l a  l ey  en cuanto a Punta Are- 

nas, e l l o  se debe a que l a  l ey  que nosotros hicimos fue mal redactada y fue 

mal presentada por e l  M in i s t e r i o  de Hacienda, y nada más. No hay o t r a  razón. 

El señor MINISTRO DE HACIENDA.- Coincido en l a  opin ión de que e l  

tratamiento debería ser igual.  

E l  señor VICEPRESIDENTE DE LA CORF0.- Pero puede ser igual en dos 

niveles. En real  idad, yo propongo que sea más igual  todavía; es deci r, que 

sea igual para todo e l  país, a todo e l  país. Entonces, hay o t r a  proposición 

de que en e l  centro sea en una forma y que en los  extremos sea mejor. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Los del centro 

pagan impuesto y los  vehículos que entran por lquique no l o  pagan, están exen - 
tos. Y l os  que ingresan por Punta Arenas también deben estar  exentos. Esa 

es l a  forma de incent ivar  esas zonas. 

E l  señor VICEPRESIDENTE DE LA CORF0.- Lo que yo propongo deja las  

cosas exactamente como están en l a  actual idad, pero l e  da atr ibuciones a l  se- 

ñor Presidente de l a  República para solucionar e l  problema a futuro.  

E l  señor JEFE DE LA SUBJEFATURA LEGISLATIVA.- S í ,  pero esa par t ida  

era en e l  inc iso anter ior .  No- sé s i  l as  Fuerzas Armadas ... 
E l  señor VICEPRESIDENTE DE LA CORF0.- No. Las Fuerzas Armadas no 

f iguran aquí. Eso no se toca en este momento porque no se ha estudiado e l  

problema, y nosotros nos encontramos con que no teníamos esa función. No nos 

estamos re f i r i endo  a las  Fuerzas Armadas n i  a los  diplomáticos. 

Por o t r a  parte, estimo que no se puede l e g i s l a r  muy fáci lmente en 
ese aspecto por l o  siguiente. ¿Cuál es e l  concepto del auto que t raen los  miem - 
bros de las  Fuerzas Armadas o los  diplomáticos? Se entiende que es e l  vehículo 
que usaron en e l  extranjero.  La verdad es que no siempre sucede as í  y que in -  

ternan un vehículo nuevo, pero es e l  auto que usaron. 

Por l o  tanto, e l  automóvil que usó un Embajador, por ejemplo, no 

puede ser un Chevy Nova o un Mini,  y e l  que u t i l i z ó  e l  Jefe de l a  Misión equis 

en t a l  par te  tampoco puede ser de ese t ipo.  Entonces, esta materia hay que es - 
tud ia r l a  con más calma y ver, por ejemplo, que hay algunos vehiculos 

den t r ae r  de acuerdo con e l  sueldo, o a lgo por e l  e s t i l o .  
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E l  señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Sobre es ta  ma- 

t e r i a  es muy importante entender claramente l o  que se quiere. Por ejemplo, 

l o s  que t raen vehículos desde I n g l a t e r r a  --sobre es to  hay una reso luc ión  de 

l a  Cont ra lo r ía  que data de 1952-- tenían e l  problema que l a  d i recc ión  del ve - 
h í c u l o  es tá  a l  lado derecho y a1 l l e g a r  aquí se l e s  producían confusiones por  

e l  t r á n s i t o  d i s t i n t o .  Sobre es to  se pronunció l a  Cont ra lo r ía  y dictaminó en- 

tonces que, en e l  caso de que e l  au to  t r a i g a  un impedimento que en alguna f o r -  

ma a fec te  su uso en Chi le, se puede i n t e r n a r  un modelo que, no siendo Ú t i l  en 

e l  país de o r igen  y habiéndolo usado durante un año, l e  s i r v a  aquí, a f i n  de 

cumpl i r  con l a  au to r i zac ión  que da l a  ley. 

S in  embargo, hay o t r o s  casos, como e l  que p lantea e l  señor Coronel 

DanÚs, que son perfectamente lógicos.  Un Embajador no va a tener un.Ci t roen,  

s ino  que usará un vehículo de más categoría. Es lóg ico ,  y ese vehículo de más 

categorra v a l e  más de 11 m i l  dólares. 

El señor VICEPRESIDENTE DE LA CORF0.- Eso es motivo de o t r a  l e g i s l a  - 
c i ó n  que debería estudiarse.  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Se t r a t a  de una 

l e g i s l a c i ó n  aparte, d i s t i n t a .  

E l  señor DIRECTOR DE IMPUESTOS INTERNOS.- Considero que agregar l os  

decretos leyes 889 y 1 .O55 no t i e n e  mayor s i g n i f i c a c i ó n ,  porque e l  i n c i s o  se - 
gundo da a l  señor Presidente f a c u l t a d  para a p l i c a r l e  impuesto a quien desee de 

l o s  mencionados en e l  i n c i s o  an te r io r .  

Por o t r o  lado, US. dispuso que l a  zona franca de Punta Arenas se 

ant ic ipara .  Estamos preparando un proyecto de decreto l e y  para que empiece a 

r e g i r  en mayo o jun io .  Además, e l  Banco Central  l es  t i e n e  f i j a d a s  cuotas de 

importación a l o s  extremos. Así es que de ninguna manera se va a produc i r  e l  

abuso. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Pero Punta Arenas 

es tá  pagando impuesto. 

E l  señor DIRECTOR NACIONAL DE IMPUESTOS INTERNOS.- Por ese motivo, 

hasta ahora no han sacado los  vehículos, debido a l a  i n te rp re tac ión  de l a  Con - 
t r a l o r í a .  

E l  señor VICEPRESIDENTE DE LA CORF0.- S i  se agrega e l  889 a h í  s í  

que prácticamente se va a c rea r  l a  expectat iva;  pero después se l e s  d i ce  que 

e l  Presidente l a  puede c o r t a r .  Entonces, en ese caso s í  que va a r e s u l t a r  de - 
sagradable para usted: después que se l e  d io,  q u i t a r l e  e l  auto. De modo que 

yo no l o  sugiero en ese sentido. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Que 

1 os abogados. 
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La señor i ta  ASESORA JURlDlCA DE LA PRESIDENCIA.- Me parece que esa 

a l t e r n a t i v a  ya fue  rechazada; es dec i r ,  están en l a  l í nea  del  señor Coronel 

DanGs. 

El señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA.- En resumen, e l  a r  - 
t í c u l o  9" se aprueba s i n  mencionar l a s  leyes. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- O sea, no queda l a  f rase:  "N i  

a l o s  vehículos que se importen a l  amparo de l o s  decretos leyes Nos. 889, 

1.055 y 1.611". Esa se borra, quedando e l  o t r o  que se había propuesto. Y l a  

facu l tad  permanece. 

--Se l e e  e l  a r t í c u l o  10, que reemplaza l a  misma norma del D.L. No 

1.420 ( f a c u l t a  a l  Presidente de l a  República para rebajar ,  supr imi r  o reponer 

e l  impuesto que se establece, o para mod i f i ca r  e l  l í m i t e  a que se r e f i e r e  e l  

a r t í c u l o  lo, dentro del p lazo que señala y mediante sistema que ind i ca ) .  

E l  señor VICEPRESIDENTE DE LA CORF0.- Esa norma estaba en e l  1.'420 

y por  eso se mantuvo. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- La Peugeout, 

l a  Renault, l a  F i a t ,  estaban convencidos de que no íbamos a de ja r  e n t r a r  ve- 

h ícu los  por  un v a l o r  super io r  a 11 m i l  dólares. 

El señor VICEPRESIDENTE DE LA CORF0.- S í .  Eso es l o  que hay por  

ahora, pero depende de US. Y en l a  l e y  está así .  

E l  señor ALMl RANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Para que no que - 
de ninguna duda, es te  a r t í c u l o  10 es l a  misma d i spos ic ión  que contenía l a  l e y  

an te r io r .  No se cambia en absoluto. 

--Se l e e  e l  a r t í c u l o  11 ( f i j a  v igencia de convenios celebrados con 

a r r e g l o  a l  D.L. 1.239). 

--Se l e e  e l  a r t í c u l o  t r a n s i t o r i o  (establece importaciones que no es 

tarán a fec tas  a l  impuesto que se establece). 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Este precepto estaba como per- 

manente y ahora pasa a t r a n s i t o r i o .  

E l  a r t i c u l o  2" del  proyecto no es t r a n s i t o r i o ,  porque se t r a t a  del  

a r t í c u l o  2" de l a  i n i c i a t i v a ,  ya que por  e l  lo se está  sust i tuyendo e l  t e x t o  

del D.L. 1.420. E l  t e x t o  del a r t í c u l o  2" es e l  s igu iente :  

"El a r t i c u l o  1" de l  presente decreto l e y  r e g i r á  desde l a  fecha de 

pub l icac ión  en e l  D i a r i o  O f i c i a l  de l a  l i s t a  a que se r e f i e r e  e l  a r t í c u l o  3" 

del  nuevo t e x t o  que reemplaza e l  ac tua l  decreto l e y  N" 1.420 y desde esa mis- 

ma fecha se entenderá és te  derogado." 

E l  señor SUBSECRETARIO DE HACIENDA.- La l i s t a  debe e labora r la  I m  - 
puestos Internos. Son antecedentes para confeccionarla. 
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E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- En cuanto a l  a r t í c u l o  3" per- 

manente que v iene a cont inuación, minutos antes de empezar l a  reunión me h i z o  

presente e l  Se rv i c io  de lmpuestos Internos que habría que agregar l a  s iguien-  

t e  f rase  antes de dicha norma: "Desde l a  fecha de pub l icac ión  de es te  decreto 

l e y  en e l  D i a r i o  O f i c i a l  hasta que e n t r e  en v igenc ia  e l  a r t í c u l o  1" de es te  

decreto ley,  sus t i túyese e l  i n c i s o  cuar to  del  a r t í c u l o  1" del  decreto l e y  N" 

1.420, de 1976, por  e l  s igu iente :  " E l  costo f i n a l  de l o s  vehículos importados 

sobre e l  cual  se a p l i c a  e l  impuesto i n te rno  que es te  a r t í c u l o  establece se de 

terminará considerando e l  v a l o r  ex fábr ica ,  gastos hasta FOB equivalentes a l  

4,79% de dicho va lo r ,  comisiones de representantes no i n f e r i o r e s  a l  6% del va - 
l o r  CIF, por  concepto de f l e t e  una suma no i n f e r i o r  a l  monto del f l e t e  m a r í t i  - 
mo de conferencia del puerto más cercano a l a  fáb r i ca  exportadora hasta e l  

puerto de Valparaíso, gastos de seguros no i n f e r i o r e s  a l  2% del v a l o r  FOB y 

gastos bancarios no i n f e r i o r e s  a l  1% del v a l o r  CIF del  mismo vehículo. E l  va - 
lar ex fáb r i ca  se determinará considerando los  antecedentes que proporcionen 

los  interesados ante  e l  Se rv i c io  de lmpuestos Internos. Con todo, s i  t a l e s  

antecedentes, a j u i c i o  exc lus ivo  de d icho Serv ic io ,  no d ieren garant ía s u f i  - 
c i e n t e  para determinar ese va lo r ,  procederá a f i j a r l o  con l o s  antecedentes de 

que disponga". 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- &Qué d i ce  Im- 

puestos Internos? 

E l  señor DIRECTOR DE IMPUESTOS INTERNOS.- Señor Presidente, és te  

es e l  a r t í c u l o  preparado por  l a  Comisión que US. designó para c o r r e g i r  e l  p r o  - 
blema que tenemos en l a  actual idad.  Se t r a t a  de f i j a r  una base c l a r a  en cuan - 
t o  a l a  t r i b u t a c i ó n  que debe a f e c t a r  a l o s  vehículos importados que superen 

l o s  11 m i l  dólares. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- De aquí para 

adelante. 

E l  señor DIRECTOR DE IMPUESTOS INTERNOS.- Esta norma va a r e g i r  des - 
de que se publ ique e l  decreto en e l  D i a r i o  O f i c i a l .  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- ¿Y se va a a p l i  

ca r  a l o s  300 vehículos que hay aquí? 

E l  señor DIRECTOR DE IMPUESTOS INTERNOS.- Habría que a p l i c a r l a ,  se- 

ñor Presidente. Hay que hacerlo. Indiscut iblemente, e l l o s  van a reclamar. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Diecinueve o 

ve in te  m i  1 lones de dólares es e l  cos to  o e l  p r e c i o  de l o s  vehículos que 

compren . 
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El señor GENERAL LEIGH, MlEMBRO DE LA JUNTA.- Bueno. E l  problema 

reside,  justamente, en ese punto que tocó e l  señor Presidente: s i  es to  es r e  - 
t r o a c t i v o  o s i  no es re t roac t i vo .  

A m i  j u i c i o ,  és te  es un aspecto más p o l í t i c o  que económico. S i  l e  

damos e f e c t o  re t roac t i vo ,  automáticamente hacemos un cambio de l a s  reglas a 

gente que ya presentó reg is t ros ,  a personas que se a tuv ieron a una l e y  deter -  

minada que era  e l  1.420. 

S i  disponemos que e s t o  r i j a  de aquí hacia adelante considero que 

es l a  p o l í t i c a  más sana del Gobierno en e l  sent ido  de d e c i r  que l a s  reglas l a s  

cambiamos de ahora en adelante. Rei tero:  de aquí en adelante y no hacia a t rás ,  

porque es to  va contra l a  f e  púb l i ca  en l a  Junta de Gobierno, va contra l a  Jun- 

t a  L e g i s l a t i v a  en e l  sent ido  de que nosotros estaríamos haciendo l a s  leyes en 

esta forma. Van a s u r g i r  suspicacias y se puede 1 legar  a pensar que nosotros 

estamos leg is lando para determinadas personas, para favorecer a unas y pe r ju -  

d i c a r  a o t ras .  A m i  j u i c i o ,  l a  r e t r o a c t i v i d a d  no es un buen p r i n c i p i o  ba jo  

ningún punto de v i s ta .  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Pero s í  hay una 

cosa: que e l l o s  emplearon malas a r t e s  para ba ja r  l o s  valores.  Eso es l o  Único 

que se puede esg r im i r  en e s t e  momento. 

E l  señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA.- En m i  opin ión,  a f u  - 
t u r o  y siempre manteniendo ese p r i n c i p i o  podría subsanarse. Por ejemplo, l e -  

g i s l a r  a f u t u r o  apl icándoles un f u e r t e  recargo en l o  que sea, t rá tese  de l a  pa- 

tente,  del impuesto ad ic iona l  o como qu iera  l lamarse, pero siempre que sea para 

e l  fu turo .  En esa forma, e l  comprador que piense que va a a d q u i r i r  un autornó- 

v i l  a ese importador, bueno, desde e l  momento que conozca l a  promulgación de es 

t e  decreto l e y  senci l lamente l e  va a d e c i r  a l  importador que se o l v i d e  del  ne- 

gocio. E l  importador se encargará de detener l a  importación de alguna manera, 

s i  es que puede hacerlo. Creo que leg is lando a f u t u r o  se r ía  mucho más simple 

y dar ía  l a  buena imagen que corresponde de l a s  actuaciones del  Gobierno, pues 

de l o  c o n t r a r i o  estaríamos actuando cont ra  l o s  derechos adquir idos de esta gen 

te. Que obró con buenas o malas a r tes ,  bueno, es cuest ión de in terpre tac ión ,  

porque dentro de l a s  f a c i  1 idades que daba l a  l e y  e l  l o s  buscaron l a  manera de 

importar l os  vehículos a un v a l o r  más barato y de hacerlos aparecer con menos 

costo. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Aquí se ha he - 
cho gran caudal, por  p a r t e  de quienes en alguna forma son responsables del co- 

b ro  de l o s  impuestos, de que l o s  importadores se han v a l i d o  de malas a r tes  pa- 

ra  i n te rna r  a l  país automóvi l e s  de mayor costo a un p rec io  menor. S in  embargo, 
yo creo que de l o  que debe hacerse gran caudal es de que l a s  leyes fueron ma - 
las ,  mal esc r i t as ,  porque s i  esta mater ia hubiera estado claramente de f in ida  
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en l a  l e y  aquél los no habrían teni.do ningún resqu ic io  lega l  para hacer l o  que 
h ic ie ron.  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- La l e y  estaba 

bien. Lo que sucede es que h i c i e r o n  algunas inst rucciones que es tuv ieron mal. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- S i  esa l e y  hubie- 

ra  d icho claramente l o  que se pretendla no habría habido problema alguno. 

En cuanto a l  a r t í c u l o  3", es una norma que t i e n e  por  o b j e t o  permi- 

t i r l e  a Impuestos Internos defenderse en caso de que se presenten j u i c i o s  c o c  

t r a  l a  forma en que va a a p l i c a r  e l  impuesto. Dicen que se t r a t a  de 20 m i l l o  

nes de dólares. Puede ser  menos y también puede se r  más. 

La responsabi l idad que tenemos ante e l  país sobre l o  que se d i j o ,  

l o  que se permi t ió ,  l o  que se a u t o r i z ó  y e l  derecho que se l e  d i o  a l a  gente 

para t r a e r  a lgo  son derechos que l a  l e y  l o s  es tab lec ió  así .  Y nosotros se 

l o s  estaríamos cambiando después que ya l o s  están e jerc iendo.  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Procedamos igual  

como hemos actuado siempre: apliquemos un impuesto de m i l  o dos m i l  dólares pa - 
ra l a  construcción de casas socia les.  

E l  señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Sucede que a n t e r i o r  - 
mente todos l o s  años se f i j a b a n  va lores  de patentes y nadie decía nada cuando 

éstas eran muy a l t a s  para determinados t i p o s  de automóviles. ¿Por qué no se 

puede ac tuar  en igua l  forma ahora? Se podría establecer  que l o s  autos Chevy, 

colocando todas l a s  c a r a c t e r í s t i c a s  ;de l o s  que están por  l l e g a r ,  van a pagar 

5 m i l  dólares por  patente. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Respecto de l a  c i f r a  de impuestos 

que se perder ia  o que se e s t a r í a  eludiendo, no e x i s t e  t a l  cosa, porque s i  l o s  

vehículos van a pagar es te  impuesto no se van a importar. Por l o  tanto,  no 

se va a recauda r eso y, además, no se va a recaudar e l  1 15 que s í  se recauda- 

r í a  s i  es que se importaran s i n  e l  impuesto. Esta es una cosa de hecho sobre 

e l  monto de l a  recaudación. 

Ensseguida, de l a  d iscusión que tuvimos e l  o t r o  día,  e l  miércoles, 

a m í  me quedó como a lgo muy c l a r o  de que l o  que íbamos a hacer era l e g i s l a r  de 

aquí en  adelante,^ defendernos por l a  l e y  ant igua, buena, mala o regular ,  b ien  

in terpre tada o mal in terpretada,  respecto del problema de l o s  dos m i l  vehícu- 

l os  Chevrolet y l o s  300 Horner, porque hubo l a  a f i rmac ión de que con l a  l e y  
ex i s ten te  se podia efect ivamente s a l i r  adelante. 

Yo no ent iendo de leyes y no me agrada hablar  de l o  que no ent iendo, 

pero me r e f e r i r é  un poco a esto. 

Me da l a  impresión de que con es te  a r t í c u l o  3" ,  s i  es impucJnable en 

l o s  t r i buna les ,  va a aparecer como que l a  Junta e s t a r i a  cambiando l a  l e y  ante- 
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r i o r  y, en consecuencia, s i  l o s  Tr ibunales dicen que a s í  fue, quedaría en bas - 
tante  mal p i e  l a  Junta y, en todo caso, caeríamos en l a  única p o s i b l e  defensa 

de l a  l e y  a n t e r i o r .  

Por l o  expuesto, no me parece razonable ar r iesgarse a a lgo  as í ,  y 

pondría e l  én fas is  en que con l a  l e y  a n t e r i o r  nos defendamos de l o s  dos m i l  

vehículos Chevrolet y de l o s  300 Horner. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGI SLAC ION.- Yo tengo redactado un t e x t o  

a l t e r n a t i v o  de l  a r t í c u l o  3" en e l  que no hay retroact iv idad, o sea no se pre-  

senta e l  problema que han planteado l o s  señores integrantes de l a  Junta. D i -  

cha norma, en lugar  del 3" ac tua l ,  d i r í a  l o  s iguiente:  "Lo dispuesto en e l  

presente decreto l e y  no se a p l i c a r á  a l o s  vehículos importados cuyos reg is  - 
t r o s  se hubieren cursado con a n t e r i o r i d a d  a l a  fecha de pub l icac ión  de es te  

decreto ley, l o s  que se reg i rán  por  l a s  normas legales preexistentes en l a  

materia". 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Pero eso no es necesario d e c i r l o .  

Basta só lo  con no mencionarlo, porque s i  se l e g i s l a  de aquí para adelante es 

obv io  que los  an te r io res  se r i g e n  de acuerdo a l as  leyes que estaban v igen - 
tes. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Lo que abun- 

da no daña. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Al parecer, es p r e f e r i b l e  de - 
j a r l o  establec ido.  

E l  señor JEFE DE LA SUBJEFATURA LEGISLATIVA.- Es conveniente de - 
c i r l o ,  porque l a  verdad es que e l  a r t í c u l o  3" que se es tá  proponiendo j u r í d i  - 
camente no es re t roac t i vo ,  pero en e l  hecho l o  es porque a fec ta  a l o s  vehícu - 
los.  ¿Por qué? Porque ese a r t í c u l o  3" es tá  leg is lando solamente para esos 

30 días, porque s i  no e x i s t e  ese problema se r ía  innecesario es te  a r t í c u l o  3" 
y bas tar ía  l a  l e y  v igente,  que también r e g i r í a  y, como es un impuesto i n t e r -  

no, se a p l i c a  i n  actum, y como l o s  vehículos no se han internado se les  a p l i  - 
cará e l  impuesto. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- De l o  contra-  

r i o ,  no l o s  van a i n t e r n a r  hasta que hayan t ranscu r r i do  l o s  30 días. 

E l  señor JEFE DE LA SUBJEFATURA LEGISLATIVA.- Por eso es necesario 

que quede dicho. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Por eso l o  había puesto. 

En 'el fondo, l a  H. Junta debe reso lver  e n t r e  e l  a r t í c u l o  3', que 

t i e n e  en e l  hecho una pos ib le  re t roac t i v idad ,  y es ta  p o s i b i l i d a d  que 

rado, en l a  cual no hay re t roac t i v idad .  
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E l  señor DIRECTOR DE IMPUESTOS INTERNOS.- En forma muy breve q u i -  

s ie ra  recordar l a  oportunidad cuando se d i c t 6  e l  decreto l e y  1.420. 

La base que se f i j ó  imponible v a l o r  aduanero y, de acuerdo con 

l o s  antecedentes que ten ia  e l  M i n i s t e r i o  de Hacienda, determinaba más o me- 

nos qué vehículos podían ingresar o no. A t ravés del tiempo l o s  importado- 

res fueron buscando l a  fórmula de quedar bajo esos 1 1  m i  1 dólares que eran 

e l  l í m i t e .  

Ahora, hay una cosa muy c la ra :  cuando se d i c t ó  esa l e y  fue muy 

c l a r o  e l  Gobierno a l  tener i n  mente l o  que quería. Habló de un v a l o r  aduane - 
ro, que se sabia que con c i e r t a s  bases se 1 legaba a valores j us tos  para que 

no ent raran automóviles de mucho l u j o .  

Además, mediante todo e l  proceso que d i o  a conocer e l  señor Subse 

c r e t a r i o  en l a  reunión a n t e r i o r  se ha demostrado cómo l o s  importadores fue - 
ron buscando l a  fórmula para b u r l a r  l a  ley,  l o  que en e l  fondo es una evasión 

lega l .  A l o  mejor, algunos actuaron con buenas a r tes  y o t r o s  con malas ar tes .  

En rea l idad,  todos estamos de acuerdo en cuanto a l a  f e  púb l i ca  y del  respeto 

que se debe dar a es to  en los  p r i n c i p i o s  con que l e g i s l a  l a  Junta de Gobierno. 

S in  embargo, creo que l o s  contr ibuyentes también deben m i ra r  ese aspecto de 

actuar  con honorabi l idad y cor recc ión ante l a s  autor idades superiores, ante su 

prop io  pais, y no e s t a r  buscando fórmulas para e l u d i r  e l  impuesto, o, no para 

e l u d i r ,  en rea l idad,  porque t a l  como señalaba e l  señor M in i s t ro ,  no se produce 

e l  impuesto. 

Se han internado a l  pa ís  muchos vehículos de menor va lor ,  que cues - 
tan  7 m i l  u 8 m i l  dólares, y no estos automóviles que, según creo, l o s  están 

ofreciendo a 14 m i l  dólares y que a e l  l o s  l es  cuestan 9 m i l  dólares. 

Por l o  tanto,  seiior Presidente, efect ivamente hay mucho temor de 

pa r te  de l o s  abogados, y t ienen razón, de l e g i s l a r  en es te  sentido; pero q u i -  

s i e r a  que quedara en c l a r o  de que s i  no se l e g i s l a  con e l  a r t i c u l o  3" que ha 

propuesto Hacienda, s i g n i f i c a r í a  d e c i r  en es te  momento que ent rarán l o s  2 m i l  

Chevy Nova y l o s  300 Pacer y Horner que están en l a  Aduana, porque no hay de- 

fensa alguna ante l o s  Tr ibunales en e l  sent ido  de que e l  j u i c i o  se pueda ga - 
nar. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- ¡Es una aberra - 
ción!  

E l  señor ASESOR JURlDlCO DE LA FACH.- A m i  j u i c i o ,  hay t r e s  aspec- 

tos  que considerar  en es ta  materia. Primero, no se puede l e g i s l a r  con e fec to  

r e t r o a c t i v o  porque, en d e f i n i t i v a ,  de todas maneras e l  Fisco tend r ia  

ya que l o s  Tr ibunales dec larar ían  i ncons t i t uc iona l  e l  decreto. 
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En segundo lugar,  tampoco se puede sancionar a l  comprador del ve- 

hículo,  porque és te  está pagando e l  p rec io  de buena fe. En es to  hay una res 

ponsabi l idad de l o s  vendedores que fueron quienes usaron esas artimañas para 

l og ra r  l l e g a r  a es te  punto. Entiendo que l o s  Chevy Nova que, según l a  l ey ,  

no pueden haber costado más de 11 m i l  dólares, se están comercializando en 

es te  momento en 15 m i l  dólares. Por l o  tanto,  se podría es tud ia r  una l e g i s -  

l ac ión  para esa ganancia excesiva, porque no puede haber una ganancia excesi - 
va. 

E l  señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Al d e j a r  l a s  co- 

sas como están, ¿qué nos impedir ía d i c t a r  una d ispos ic ión  que f i j e  un impues - 
t o  por  un v a l o r  determinado de dólares en 1.a primera venta, es d e c i r  l a  ven- 

t a  del  importador a l  c l i e n t e ?  Pero siempre que es to  sea a fu turo .  Es dec i r ,  

de ja r  l a s  cosas como están. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Denantes US. señal8 l a  p o s i t  ' 

b i l i d a d  de que en l a s  próximas patentes estos vehículos tengan un gran recar  - 
90 

E l  señor GENERAL MENDOZA, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Pero eso l o  pa - 
gar ía  e l  comprador, e l  c l i e n t e ,  y no e l  importador. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Siempre va a ganar e l  im-  

portador. 

E l  señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Bueno, se r ía  una 

manera de parar  l a  operación, porque e l  f u t u r o  comprador l e  va a d e c i r  a l  i m  - 
portador que ya no l e  compra e l  vehículo cuando és te  l legue. Esa ser ía  una 

pos ib i l i dad .  La o t r a ,  un impuesto que se podría a p l i c a r  en l a  primera venta. 

--Hablan va r ias  personas a l a  vez. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Yo qu is ie ra  pensar en voz a l t a  y 
que l o s  señores abogados escucharan. ¿No reso lve r ía  e l  problema s u b i r  e l  IVA 

del 20% que es actualmente a 120, o l o  que sea, para l o s  vehículos de más de 

11  m i l  dó lares? Esto se r ía  calculado sobre e l  p rec io  de venta. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Siempre que hubiera venta. 

E l  señor DIRECTOR DE IMPUESTOS INTERNOS.- La op in ión  de l o s  seño - 
res abogados t i e n e  v a l o r  y l a  respeto, pero creo que l o  que se ha mencionado 

en cuanto a r e t r o a c t i v i d a d  se producía con e l  decreto a n t e r i o r  que había pre- 

sentado e l  M i n i s t e r i o  de Hacienda, donde se t ra taba de un a r t í c u l o  d e c l a r a t i -  

vo que l o  hacía r e g i r  a contar  de l a  pub l icac ión  del 1.420. Pero esta norma 

sobre l a  cual es tá  leg is lando en es te  momento l a  Junta r i g e  a contar  de l a  pu - 
b l i c a c i ó n  en e l  D i a r i o  O f i c i a l  porque, de acuerdo con l a  ley ,  e l  

devenga en e l  momento de in ternarse e l  vehículo. 
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No podemos desconocer, en rea 1 idad, que es tá  1 a S i tuac ión de 1 os 

reg is t ros ,  pero en e l  fondo l a  so luc ión  que se buscó para que esta l e y  no 

apareciera con e f e c t o  r e t r o a c t i v o  c o n s i s t i ó  e l  q u i t a r l e  e l  carác ter  declara 

t i v o  y se d i c t ó  una nueva norma que r i g e  a contar  de su pub1 icación.  Enton - 
ces, eso t i e n e  más defensa de que no es re t roac t i va .  

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- ¿En esa f o r -  

ma, van a in ternarse l o s  vehículos? 

El señor DIRECTOR DE IMPUESTOS INTERNOS.- S i  se aprueba esta d i s  - 
posi  ciÓn no ent rar ían ,  señor Presidente. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Hasta que en 

t r e  en v igencia e l  a r t í c u l o  lo. ¿No es a s í ?  O sea, hay que d e j a r l a  comple - 
t a  . 

E l  señor VICEPRESIDENTE DE LA CORF0.- Hay o t r o  antecedente que de - 
be tomarse en cuenta. El Gobierno ha f i rmado convenios con cuat ro  empresas 

automotrices, t r e s  de l a s  cuales son ex t ran jeras  y una t i e n e  l i c e n c i a  ex t ran - 
j e r a  y es de l a  CORFO. En eso también es tá  comprometida l a  palabra del  Go- 

bierno. Entonces, qu ie ro  hacer presente l a  o t r a  posic ión.  

Precisamente, estas personas que están armando vehículos en e l  

país t ienen l a  pos ic ión  tota lmente c o n t r a r i a  y arguyen que cómo es pos ib le  

que se internen esos dos m i l  Chevy, l o  que s i g n i f i c a ,  digamos, un cambio de 

l a s  reglas del juego. Hay que reconocer que cuando se d i c t ó  esta l e g i s l a c i ó n  

estaba muy c l a r o  que esos autos, para nombrar algunos, e l  Falcon y e l  Chevy, 

no se internaban. Eso estaba muy c l a r o  y l o  hemos mencionado en conversacio- 

nes, l o  hemos re i te rado,  etcétera.  

Por l o  tanto, también hay que tomar en cuenta a estas o t r a s  perso- 

nas que, inc luso,  in tegran empresas extranjeras.  Y aunque no fueran e x t r a n j e  - 
ras n i  fueran poderosas, de todas maneras deben tenerse en cuenta. 

Quizás podría ser  una soluc ión l o  que se expresó anter iormente so- 

bre  ganancia excesiva. Al venderse l o s  Chevy Nova en 14 m i  l o 15 m i  l dólares 

se produce una ganancia exces ¡va, porque dentro de l o s  11 m i  1 ya está conside - 
rado e l  20%, o determinado porcenta je l ega l  para e l  representante. Entonces, 

se podría establecer  a lgo  como l o  que expondré a cont inuación, que creo me l o  

propuso hace días e l  señor F i sca l  de CORFO. Se t r a t a r í a  de presumir de derecho 

que aquel los que venden dichos autos en más de 1 1  m i l  dólares t ienen una ganan- 

c i a  excesiva. 

E l  señor FISCAL DE LA CORF0.- La idea, que no se maduró mayormente, 

era buscar alguna fórmula de establecer  en esta norma que se está aprobando 

una presunción de derecho en cuanto a que aquel los vehiculos que se han o f r e c i  - 
do en e l  mercado, a l o  menos --no hablemos de l a  venta, porque ah í  l a  van 

& 
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bur lar-- ,  a valores superiores a 11 m i l  o a 11.500 dólares, para respetar una 

legí t ima u t i l i dad ,  se presume de derecho que han tenido un costo f i n a l  supe - 
r i o r  a los  11 m i l  dólares. Pero se t r a t a  de una idea que no está su f i c ien te  

y debidamente estudiada. Digamos, que no se ha madurado. 

E l  señor GENERAL LElGH (MIEMBRO DE LA JUNTA) .- Sol i c i  t a r í a  que un 

abogado se pronunciara sobre l o  manifestado por e l  señor Di rec tor  de lmpues - 
tos Internos en e l  sentido de que esta norma no sería re t roact iva,  que sería 

a p a r t i r  de l a  publ icación de l a  l i s t a .  

La señor i ta ASESORA JURlDlCA DE LA PRESIDENCIA.- Pienso que e l  se- 

ñor General t i ene  razón. Esto, pese a estar  contemplado en una redacción que 

t r a t a  de aparecer como no re t roact iva,  es re t roact ivo,  porque personalmente 

estimo que l a  configuración del hecho gravado con un impueito se i n i c i a  en e l  

momento en que se aprueba e l  r eg i s t r o  de importación y, por 1.0 tanto, el> momen 

t o  en que se devengue e l  impuesto, a m i  j u i c i o  personal, como abogada, no s ig -  

n i f i c a  más que una contingencia eventual. Pero l a  configuración del/fiecho gra- 

vado me determina a m í  l a  re t roac t i v idad  o no retroactividad de l a  norma. 

Luego, señor General, l e  encuentro toda l a  razón en est imar lo  r e  - 
t roact ivo.  

E l  señor ASESOR JURlDlCO DE LA FACH.- Por l o  demás, e l  propio Direc 

t o r  de Impuestos Internos ha reconocido que, en l a  práct ica ,  e l  ob je to  del ar -  

t í c u l o  es re t roact ivo.  

E l  señor SUBDIRECTOR DE OPERACIONES DE IMPUESTOS INTERNOS.- Quiero 

hacer un alcance a l o  expresado por l a  señor i ta Asesora Juríd ica.  

La redacción del a r t í c u l o  3' está hecha sobre l a  base de que éste 

es un impuesto de t r ibu tac ión  interna y, como t a l ,  l o  expuesto por MÓnica es 

e fec t i vo  en materia arancelar ia,  en materia aduanera, pero no en materia de i m  - 
pues tos. 

Cada vez que e l  leg is lador  ha querido ind ica r  que no afecte a actos, 

convenciones o hechos gravados por l a  ley  ha tenido que mencionarlo expresamen 

te. Así, por ejemplo, qu is ie ra  recordar e l  impuesto a l  va lo r  agregado: cuando 

se quiso que no afectara a l as  operaciones anteriores, a los  reg is t ros  ab ier tos  

con anter ior idad a l a  vigencia de esta ley  hubo que d e c i r l o  expresamente. S i  
no, e l  hecho gravado se produce en este caso en e l  momento en que se consuma l e  - 
galmente l a  importación. Luego, los  reg is t ros  no t ienen ninguna importancia. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Tengo aquí una ci r- 

cu la r  que han enviado los  importadores de los  Chevy Nova. Se t i t u l a  "Antece - 
dentes para l a  importación' de una par t ida de dos m i  1 automóv il es Chevy 

año 1977". Esta c i r c u l a r  l a  están mandando a todo e l  mundo. 
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E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Después v iene 

l a  presión, pues. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Haciendo un 

a n á l i s i s  de l o  que es l a  ley, ese documento señala l o  s igu iente :  

"Frente a l o  a n t e r i o r ,  l os  importadores de l o s  automóviles Chevy 

estábamos en l a  ob l i gac ión  de señalar que hemos aprobado l o s  r e g i s t r o s  de i m  

por tac ión  y pagado e l  impuesto respect ivo,  que hemos colocado l a  orden de pe - 
dido en l a  fáb r i ca  y también l a s  ca r tas  de c r é d i t o  i r revocables.  Todo es te  

accionar apoyado en l a s  normas legales v igentes y teniendo también en consi -  

deración que e l  i n c i s o  segundo del a r t í c u l o  4"  del  Arancel Aduanero ch i l eno  

prescr ibe  que cua lqu ier  a lza  en la  t r i b u t a c i ó n  no a fec ta rá  jamás a l o s  r e g i s  - 
t r o s  de importación depositados en e l  Banco Central  de Chile". 

i O  sea, ya están con estas cosas! Es dec i r ,  ya es tá  moviéndose e l  

asunto de l o s  c réd i tos .  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Eso se debe a que hay una d iscusión 

en cuanto a s i  es to  es un arancel o s i  es un impuesto. Esa es l a  discusión. 

La defensa de e l l o s  argumenta que se t r a t a  de un arancel.  Impuestos Internos 

estima que es un impuesto. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- ¿Dónde, en qué 

p a r t e  del  mundo no se cobraien las  Aduanas l o s  impuestos que hay que pagar por  

a lgo  que se importa a un país? En todas par tes  se cobra y se l lama "arancel". 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Recuerdo que en 

1959, cuando regresé de l  ex t ran jero ,  me ap l i ca ron  e l  200% de impuesto. Lo su- 

b ie ron de 100 a 200% en ese momento, y l o  pagué. En ese entonces nadie alegó. 

En cambio, ahora es tamos, todos preocupados. 

MIEMBRO DE LA JUNTA.- En m i  opin ión,  e l  p ro  - 
b 1 ema que nosotros promulgamos, l a  1.420, de jó  va - 
c i o s  para que operaran algunos "frescos" o, bien, en que l a s  organizaciones ad - 
m i n i s t r a t i v a s  que es tab lec ieron l a s  reglas a r a í z  de l a  l e y  también fueron i n -  

completas o mal hechas, 10 que no puede l levarnos ahora a nosotros a d i c t a r  una 

nueva l e y  cambiando las  reglas del  juego hacia at rás.  

S i  nosotros fa1 lamos con l a  l e y  a n t e r i o r  y fa1 l a ron  los  organismos 

a l o s  que les  competía a p l i c a r l a s ,  qu ie re  d e c i r  que debemos d i c t a r  una l e y  hoy 

para que es to  no se vuelva a r e p e t i r  hacia adelante. 

¿Qué podemos hacer respecto de los  'f rescostl? Buscar l a  forma de 

que paguen por  l a  v í a  de l a  patente, como s u g i r i ó  e l  señor General Mendoza, o 

que paguen por  cua lqu ier  o t r o  camino o, bien, i r  a l a  f i j a c i ó n  de l o s  prec ios  

a l a s  ganancias excesivas. Buscar una fórmula, pero en ningún caso creo 

podemos d e c i r  que todo l o  que es tá  hacia a t r á s  cambia desde ahora. 
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A mi juicio, eso es lo más sano y en esta forma no queda sujeta la 

Junta a que se la critique virulentamente, que se inicien los juicios ante los 

Tribunales, etcétera, pues esto nos ocasiona desprestigio en el exterior y 

dentro del país. 

El señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- En el mismo docu- 

mento mencionado, los importadores se refieren al artículo 4" del decreto ley 

1.420 y señalan que tampoco se apl icará dicho impuesto, o sea, el que mencio- 

na el artículo lo, a aquellas importaciones que a la fecha de publicación de 

esta ley en el Diario Oficial cuenten con registros de importación aprobados 

por el Banco Central . 
El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- &Están aproba- 

dos por el Banco Central? 

El señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Sí. 

El señor MINISTRO DE ECON0MIA.- Claro, porque la importación de au - 
tomóviles prácticamente está libre. El control está en la Aduana a través de 

impuestos variables. 

El señor GENERAL LEIGH, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Lo que llama la 

atención es que el Banco Central apruebe una partida de dos mil autos así, en 

seco. ¿Por qué aprobaron 2 mil coches? Entonces, uno también se pone suspi- 

caz, porque alguna persona por ahí puede haber jugado con los importadores. 

El señor VICEPRESIDENTE DE LA CORF0.- En la actual legislación hay 

una situación de injusticia o de diferencia entre el fabricante nacional y el 

importador. El primero tiene un límite de 1 1  mil dólares en el precio de ven - 
ta, y el importador tiene absoluta libertad de precios. 

Entonces, esto es lo que produce lo que se indicaba recién y lo que 

yo también mencioné en el sentido de que, considerada ya dentro de ios 1 1  mi 1 

dólares la utilidad, además los venden en 14 6 15 mil dólares, con lo cual ga- 

nan 4 mil dólares más. Están percibiendo una ganancia realmente exagerada. 

Una forma de llevar adelante lo que sugeria recién el señor General 

Leigh, aunque significa un cambio en las reglas del juego, pero realmente se- 

ría para castigar, no al comprador del auto, sino a los importadores que nos 

consta que han actuado en forma tal que nos ganaron, digamos, seria colocar el 

límite en la venta de ambos. Con eso, se les acaba la utilidad inmediatamente. 

El señor GENERAL PrINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- También podria 

ser lo siguiente: al aplicar la ley que tenemos vigente, un auto Chevy Nova no 

puede costar menos, de acuerdo con la ley,normal, tantos pesos. 

El señor VICEPRESIDENTE DE LA CORF0.- Prácticamente, eso e 

colocamos en la ley para el futuro. 
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E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- No. Pondré 

un ejemplo: esta copa, señor, no puede e n t r a r  por  menos de m i l  pesos porque, 

de acuerdo a su v a l o r  en Estados Unidos, v i s t a  l a  ganancia, e t cé te ra  y s i n  

considerar e l  char ter ,  va le  m i l  pesos. O sea, l o  estamos f i j a n d o  pero hacia 

at rás.  Ser ia una ac larac ión  de l a  ley. 

E l  señor VICEPRESIDENTE DE LA CORF0.- Y eso es l o  que d i c t ó  lmpues - 
tos  lnternos y que ha creado l a  d i f i c u l t a d  que estamos t ratando de subsanar. 

O sea, se r ía  l a  c i r c u l a r  No 21 de Impuestos lnternos l a  que estaríamos co lo-  

cando aquí en forma muy parecida. Y esa C i r c u l a r  No 21 ex i s te ,  a s í  es que no 

se es tá  inventando demasiado. No es tan  nuevo l o  que se está colocando. Im- 

puestos lnternos t i e n e  autor idad para i n t e r p r e t a r  l a s  leyes y está poniendo 

eso. 

El señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Supongamos que 'ese 

comerciante va a j u i c i o  y demuestra que l a  fáb r i ca ,  por  comprarle una c a n t i -  

dad de 2 m i l  vehículos, l e  h i z o  l a  rebaja que l o s  deja dentro de l o s  11 m i l  

dólares. ¿Qué hace e l  Gobierno? 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- A m í  me tocó ¡m- 

p o r t a r  un automóvi l  que t r a í a  l a  fac tu ra  de f á b r i c a  de l a  Mercedes Benz por  

2.112. Sin  embargo, l a  Aduana d i j o  que ese auto v a l í a  3 m i l  y tuve que pa - 
gar impuesto por  esta cantidad. S in  embargo, no hubo necesidad de d i c t a r  una 

l e y  para eso. Sencil lamente, tuve que pagar 3 m i l  dólares de derecho. 

Quiero agregar a lgo  más. Antenoche me informó una persona que ha- 

ce 15 días se encontraba en Nueva York --por eso me l lama l a  atención es to  

de l o s  Chevy Nova--, que a l a s  11 de l a  noche y cerca de Times Square iba un 

grupo de gente con ca r te les  cont ra  l a  General Motors y l os  Chevy Nova por  ma - 
los  y que rompieron l a  v i d r i e r a  de un "dealer" sacando de su i n t e r i o r  dos 'au - 
tos Chevy Nova e incendiándolos. Esto l o  v i o  esa persona y me l o  r e l a t ó  ano - 
che. O sea, ya se es tá  di fundiendo es te  asunto de l o s  Chevy Nova. 

Eso ind ica  que e x i s t e  un rechazo hacia dichos vehículos, además 

del rechazo que rec ib ie ron  en Cuba. ¿Por qué? No l o  sé, pero ya en Estados 

Unidos es rechazado ese automóvil por e l  públ ico.  Sin embargo, a q u l  en Chi- 

l e  vamos a r e c i b i r l o .  ¡Aquí hay a lgo  raro!  

--Se producen va r ios  d iá logos parale los.  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Señor Presidente, considero muy 

pe l i g roso  hab lar  de una l e y  de impuesto a u t i l i d a d e s  excesivas, porque, enton - 
ces, todo l o  que se considere como u t i  1 ¡dad excesiva devengaria impuesto. De 

esa manera, l a  invers ión  ex t ran je ra  se co loca r ia  nerviosa, etcétera.  

S i  se va a hacer a lgo  en ese sent ido, est imo que es mucho mejor 

encauzarlo hacia l a s  patentes, porque nadie va a c ree r  que a t ravés de l a  pa 

ten te  de un automóvil l e  van a poner impuesto a l a  ganancia exces3Ya. 



REPUBLICA DE CHILE 
JUNTA DE GOBIERNO - 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESl DENTE DE LA JUNTA.- Se podría f i j a r  

p rec io  a l  vehículo. Por ú l t imo ,  se podría pagar e l  automóvil a t ravés del  Ban- 

co Central .  Ustedes recogen todos l o s  vehÍculos en alguna forma, l os  reciben 

todos y, entonces, e l  Estado l o s  vende. 

E l  señor MINISTRO DE ECONOM1A.- A m i  parecer, l o  más seguro como i n s  

trumento,después de pensarlo mucho, a pesar de que e l  o t r o  día improvisé un po- 

co e l  asunto, es l a  l i s t a  de Impuestos Internos que confecciona todos l o s  años. 

En e l l a  se co locar ía  que e l  Chevy Nova, por  ejemplo, paga tantos pesos; o sea, 

l a  patente más m i l  o dos m i l  dólares. 

Es c i e r t o  l o  que apunta e l  señor Coronel Tapia de que, en real idad,  

l a  d i fe renc ia  l a  es tá  haciendo e l  comerciante, pero también es verdad que e l  

95% de l a s  importaciones no se van a r e a l i z a r  debido a esto. De manera que en 

esa forma estaríamos castigando. Por l o  menos, e l  l í o  l e  va a l l e g a r  a l  comer - 
c i a n t e  cuando e l  comprador l e  pregunte por  qué no l e  informó e l  recargo que t e  - 
n í a  l a  patente. Claro es que hay muy pocos de estos automóviles vendidos. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Bueno. La l e y  

hay que aceptar la  como está, y de aquí para adelante se acabó e l  problema. Así  

l o  entiendo: que esta l e y  hay que aprobarla, menos e l  a r t í c u l o  3". 

E l  señor DIRECTOR DE IMPUESTOS INTERNOS.- ¿Esa norma se reemplaza - 
r í a  por l a  que propuso e l  señor Comandante Duvauchelle? 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Aprobado. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Se d i c e  en es te  

proyecto "el  cos to  f ina l " ,  en c i rcunstanc ias  de que, a m i  j u i c i o ,  debe consig - 
narse "precio f i n a l " .  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- E l  f a c t o r  que se señala en l a  i n i -  

c i a t i v a ,  de 4,23, es un f a c t o r  excesivamente a l t o  porque r e s t r i n g e  l a s  impor- 

taciones más a l l á  de l o  que ya estaban res t r i ng idas ,  dejando a l  lado e l  p r o  - 
blema de l o s  Chevy Nova. Eso nos va a c rear  d i f i c u l t a d e s  con l o s  automóviles 

bras i leños que están ingresando a l  país en es te  momento. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- En l a  l i s t a  de 

precios que se va a confeccionar usted a r reg la  ese aspecto, señor Min is t ro .  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Pero t i e n e  que ser e l  p rec io  ex fá 

br ica .  

E l  señor ASESOR JURl D l C O  DE LA FACH.- E l  v a l o r  ex fáb r i ca  es f i j a -  

do por  Impuestos Internos. 

E l  señor VICEPRESIDENTE DE LA CORF0.- A su j u i c i o  exclus ivo.  Ten- 
go es tad ís t i cas  sobre eso y hay muchos automóviles que entran con 

y 2.100. 
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E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- lmpuestos In-  

ternos elabora de inmediato l a  l i s t a  de aquel los vehículos que van a en t ra r .  

De 10 m i l  dólares para a r r i b a  pagan e l  impuesto. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Suger i r ía  que e l  f a c t o r  mencionado 

sea t a l  que permita que se importen todos l o s  vehículos que, de hecho, se han 

importado hasta ahora s i n  problemas. Es dec i r ,  que es to  no sea más r e s t r i c t i  - 
VO . 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- La d i spos ic i6n  f i g u r a  en e l  i n  - 
c i s o  segundo del  a r t í c u l o  2", y establece: E l  v a l o r  ex fáb r i ca  del país de o r i  - 
gen m u l t i p l i c a d o  por  e l  f a c t o r  4,23. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- &Cómo l l ega ron  

a ese f a c t o r ?  
.*. 

E l  señor D l RECTOR DE IMPUESTOS INTERNOS. - Más o menos corres6;nde 

a un coche de v a l o r  ex f á b r i c a  de 2.620 dólares. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- A m i  j u i c i o ,  e l  f a c t o r  apropiado es 

t a r í a  e n t r e  4,10 y 4,15, señor Presidente. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.Vntonces,  que- 

dar ía  4.15, l o  que da 2.650. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Dejaríamos 4.15 dando instrucciones 

a lmpuestos Internos de que l o s  valores ex f á b r i c a  l o s  ana l i ce  de manera espe- 

c i a l  a f i n  de que no se r e s t r i n j a  más de l o  que se deseaba. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Y ahora se a p l i  - 
car ía  l a  proposic ión del  señor M i n i s t r o  Baraona: l a  patente especial .  

E l  señor MINISTRO DE ECON0MIA.- Pero es importante hacer la públ ica.  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Hay que es tu  - 
d i a r  de inmediato un proyecto sobre esto. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Re i te ro  que estoy 

en desacuerdo de que se sigan r e f i r i e n d o  a l  costo f i n a l  del vehículo, pues de - 
be dec i rse  e l  "precio f ina l " .  A l  d e c i r  "costo" l o s  importadores se valen de 

es to  para buscar arguc ias  . 
El  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Opino que el problema se reso lve r ía  

s i  es sobre e l  p rec io  de venta interno,  porque a s í  nadie inventar ía  nada. Pre- 

c i o  de venta interno,  o v a l o r  comercial tasado por  lmpuestos Internos. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Bien. Y ahora 

de inmediato debe es tud iarse  e l  o t r o  proyecto, y publ icarse.  

--Diversas personas intercambian opiniones. 
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El señor DIRECTOR DE IMPUESTOS INTERNOS.- Quisiera aclarar un pun- 

to: ¿sería un impuesto a la patente de estos automóviles, los que superen los 

1 1  mil dólares? 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- A la patente 

del vehículo, y creo que al precio de venta también. 

El señor DIRECTOR DE IMPUESTOS INTERNOS.- Sobre ese punto quisie- 

ra plantear mi inquietud. 

En real idad, el impuesto a las patentes ya está muy recargado en 

Chile. Tenemos el impuesto que fija el Servicio; en seguida, los que sacan 

patentes por primera vez tienen 100% de recargo; además, los automóviles ¡m- 

portados tienen otro 100% sobre el costo más ese 100% primitivo, y ahora se 

crearía un nuevo impuesto a la patente, que es de drf íci 1 control cuando se 

verifica por intermedio de las municipalidades y durante todos los años. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Por ejemplo, 

fijar un impuesto social del 50% del valor, el que sé aplicaría a los vehícu - 
los cuyo valor sobrepase los 1 1  mil dólares. 

El señor DIRECTOR DE IMPUESTOS INTERNOS.- En realidad, se va a pro - 
ducir el mismo efecto que han planteado los señores General Leigh y General 

Mendoza, de que sería proceder con efecto retroactivo. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- No, porque es - 
to es de aquí para adelante. Los autos que ingresen a Chile de un valor de 

10.500 dólares hacia arriba pagarán. De 10.550 a 11.000, tanto y de 11.001 

dólares para arriba, el SO%, el 100%. 

La señorita ASESORA JURIDICA DE LA PRESIDENCIA.- Si la persona no 

tiene plata para pagarlo, no saca a circulación el vehículo o lo vende. 

El señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Si establecemos que 

el impuesto se va a aplicar a los coches por valor superior a 11.000 dólares, 

automáticamente los Chevy Nova quedarían protegidos por cuanto los importado 

res demuestran que les costaron menos de ese valor. Entonces, entrarían a pa - 
gar los vehículos que realmente son superiores a 1 1  mil dólares. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Por eso mani- 

festé que se bajara a 10.500 dólares. 

El señor MINISTRO DE ECON0MIA.- La fórmula tendría que ser que los 

automóviles que, de conformidad con este decreto ley, hayan sido internados a 

un valor superior a 1 1  mi 1 dólares tendrán un recargo en la patente de mi 1 o 

dos mil dólares y, en esa forma, están automáticamente definidos. Con esta 

ley los Chevy Nova no entran. 

El señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA.- ¿Y no se 

ñalar los automóviles en una lista? 
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--Hay d iversos intercambios de ideas que se r e a l i z a n  en forma pa- 

r a l e l a .  

E l  señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Entonces, que- 

dar Í a  cons i gnado "el p rec i o  de venta interno". 

--Se aprueba un t e x t o  que impide i n t e r p r e t a r  que l a  l e y  t i e n e  e fec  - 
t o  re t roac t i vo ,  a l a  vez que e l  señor Presidente de l a  Junta de Gobierno d i s -  

pone, con acuerdo de l a  Junta, es tud ia r  en forma urgente un proyecto de decre - 
t o  l e y  que grave fuertemente l a  venta de vehículos con prec ios  de venta supe- 

r i o r e s  a l  tope de US$ 11.000.-. 

--Se levanta l a  sesión a l a s  17.55 horas. 
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